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贾德松的世界波，令颜骏凌毫无
办法，这是一种无奈，却也让人心疼。
自从成为球队的主力门将后，颜骏凌
就是最不用担心的那一个。在没有国
家队赛事影响的之前几个赛季，颜骏
凌几乎年年全勤，球队战绩出色之余，
他的个人表现也有目共睹，连续三年
荣膺最佳门将称号。2021赛季由于国
家队备战和比赛的影响，颜骏凌没少
受到一些舆论的压力，和海港一样，他
也需要重新出发。

数据显示，颜骏凌整个赛季联赛
出场20次，扑救率高达81.54%，这在所
有门将中位列第一。几名国门中，王
大雷的扑救率为68.89%，刘殿座为
70.83%。不同的是，海港队被对手射
正球门次数多达65次，而山东泰山和
广州队分别只有45次和48次，就是在
这种情况下，海港依然是全年联赛中
丢球最少的球队，他们的丢球数为12
个，泰山与广州队则都是14球。

之所以部分舆论会对颜骏凌“施
压”，其实主要还是源于国家队的整体
战绩。中国队在12强赛小组赛中表现

一般，但这其中，也有防线整体欠缺默
契，以及球队整体实力有限所致。事实
上，若非小颜在对阵日本和澳大利亚
队的比赛中发挥出色，中国队的局面
可能会进一步糟糕。当然，客观来说，
正因为他是颜骏凌，所以我们总是习
惯对他提出更高要求。有一个细节，不
知道是否会对海港今年门将位置上的
训练有所影响，与当年博阿斯时期一
样，莱科同样带来了自己的门将教练，
而众所周知，海港队原本已经拥有了
一名非常优秀的门将教练沃克，经此
一年后，未来或许也需要在职责方面
更加明确。
早年在谈及自己的性格时，小颜

曾这样和记者谈道：内敛，不代表没有
野心。事实上，这几年的颜骏凌早已化
身球队防线身后的“扩音器”，唯独可
能在镜头面前，仍然会保持一份自我
的稳重而并非外露。上赛季与申花一
战中眼部受伤以后，颜骏凌比任何人
都更早投入到冬训当中，为的就是针
对繁忙的一个赛季做好准备。“我还想
往上爬，即便是现在这个年纪，对于守
门员这个位置来说，我依然能学到很
多，从而变得更好。”颜骏凌说。
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如果我们把足球算得简单一些，

那么或许可以说， 联赛和足协杯决赛

中两次负于山东泰山的比赛， 海港队

一共丢了三个球， 这三球由对手的两

名外援打进，一个是孙准浩，一个是贾

德松，尤其是后者，本赛季还是以租借

身份加盟球队，结果却成为关键先生。

需要更有冲击力的锋线
外援不整的话题， 几乎说了一个

赛季了，从第四轮起，主力中锋阿瑙托

维奇就离队， 不过海港却没能在箭头

位置上有所补充， 这其中当然有整体

投入有限， 以及疫情之下入境困难的

问题，也许很难区分对错，但从结果来

看， 这的确令海港队在一些关键场次

中“差了口气”。对海港来说，如果将目

标定在夺冠， 那不妨就以山东泰山作

为对比，昨晚一战中，除了进球的贾德

松外，首发的还有费莱尼、莫伊塞斯、

孙准浩， 替补席上的德尔加多从下半

场开始就一直做着准备活动。 至于海

港，随着穆伊左脚被铲伤之后，球队再

也没有什么后手可言。

看一下海港队在决赛中的锋线用

人， 首发的前锋胡靖航表现足够出色，

但他还是个本赛季大部分时间里坐在

替补席的人。 在胡靖航之前，海港队另

一个选择，是在今年才打上一线队中超

的小将刘祝润……今年的海港，在防守

方面做得不差，这一点从丢球数上以及

昨晚的决赛中都能看出， 问题在于，球

队无法在面对同级别球队时，有更多进

球能力，这是休赛期里，海港首先要考

虑解决的问题。 值得一提的是，就在赛

前，同样因伤提前告别赛季的巴西外援

洛佩斯，在接受采访时表达了对新赛季

的期望，不过鉴于他过去两年的整体效

率来看，将得分的重任寄托在他一个人

身上，应该是不太令人放心的。

需要做好伤病控防
保利尼奥能不能踢？这几乎就是

决赛开始之前，有关双方阵容的最大

悬念。由于在同深圳队的比赛中右手

舟骨骨折，保利尼奥提前返回上海进

行治疗，如果他能踢 ，将极大增强海

港在前场尤其是禁区前沿的威胁；可

如果他不踢，海港只能另找方法。

在保利尼奥的问题上， 海港其实

做了全部的努力，回到上海之后，巴西

人就进行了相应的进一步治疗， 过去

几个赛季当中， 包括艾克森、 胡尔克

等， 也都有过手部受伤但继续坚持比

赛的情况， 不过保利尼奥的伤处更为

棘手一些，一旦受力或撑地，就容易出

现剧烈的疼痛和不适。为此，海港方面

也曾考虑为其联络专业人士制作了护

具，鲜为人知的是，在海港队出发前往

成都前， 保利尼奥曾经在遵守一系列

防疫规定的情况下， 悄然重返广州赛

区，为的就是“再试试看”。

可惜的是， 在参加了一次球队合

练之后， 保利尼奥被确认无法带伤上

阵，每一次倒地，保利尼奥受伤部位的

剧烈疼痛都令人难以忍受。 是否有机

会带伤出场？或许有机会，但是在这方

面也无法过多苛责球员，毕竟，健康总

是第一位的。在确定无法出场后，保利

尼奥再一次从广州返回上海， 提前告

别了足协杯决赛。

对海港而言，这个休赛期内，要对

球队的伤病问题做个总结， 为何队中

的一些伤病情况， 更多出现在训练而

非比赛当中， 是否需要更加精细化日

常训练。 同样的， 在球员的自我管理

上，是否需要更多的相关措施。 目前，

还不清楚下赛季的联赛会以怎样的形

式上演。但对海港而言，确保球队能在

漫长的赛季中，有更多的人员可调配，

是取得成绩的基础。

需要一些战术针对性
赛后发布会上， 有人问起莱科如

何看待执教第一年取得两个亚军的成

绩，克罗地亚人说：“当然不满意。 ”

莱科不满意，应该是个好信号，这

说明他渴望能做得更好。 不出意外的

话，莱科将继续率队征战下个赛季，如

果这样的话，那在球队总结之余，教练

组其实也更应该好好回顾一下刚刚过

去的这一年。

技战术层面， 莱科给人留下的印

象更多是坚持和自信。整个赛季下来，

海港始终抱定三后卫的战术体系，与

前任佩雷拉不同的是， 莱科认定的体

系，就不会轻易改变。相比针对对手的

变化而变化， 莱科更倾向于让对手来

适应海港，客观来说，本赛季的海港，

在大多数情况下都能占据场上的主

动， 但是翻看一下输掉的几场比赛不

难发现， 当对手拥有同样出色的反抢

能力， 同时又具备发动快速反击的能

力，海港这套以我为主的打法，并非总

是奏效。

负于长春亚泰、战平广州队、两次

负于山东泰山， 海港都在比赛中暴露

过自己的问题。需要指出的一点是，本

赛季联赛当中，除海港、山东等个别俱

乐部相对稳定外， 其他绝大多数球队

都遭遇了这样或那样的问题， 导致场

上无法形成最强战斗力。

新的一个赛季中， 随着武汉三镇

这样具备冲击力的球队冲超成功，一

旦对手变得更强、更稳定，海港是否还

能在大部分时间里掌控比赛的主动

权？相对的，本赛季在大部分对手都已

经熟悉海港这套已成型的体系后，未

来当遭遇对手更具针对性的研究时，

海港也需要更多应对。

这一次，小颜没能阻止世界波
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奥斯卡走在全队的第一个，作为
队长，他率先走过身旁为本方送上掌
声的泰山球员，上台接过亚军奖牌。
这一次，他没有立刻将这块象征着失
败的奖牌摘下，而是直接带回了更衣
室。
和奥斯卡一样，其他海港球员看

起来也比较平静，一如赛后主教练莱
科说的那样，这场比赛所有人都已经
拼出了所有。回到更衣室后，回酒店的
路上，有人问起一些首发球员的感受，
大家的想法都大同小异：“尽力了”。
昨晚的一幕幕，很容易让外界联

想到四年前的那场决赛，不同的是，当
时海港球员们的失落感要更重一些，
个中区别，或许就在于双方的实力对
比。那时候的海港，被认为是实力更强
的一方，却遗憾地因为客场进球劣势

没能走到最后；昨晚这支海港队，在同
对手的实力对比中本就处于下风，纵
使大家已经在过程中十分努力，但最
终功亏一篑则让人不那么意外。

运气也的确没有站在海港一边，
上半场比赛中，球队两次精心设计的
定位球配合没能造成进球，回过头来，
贾德松却在禁区外贡献一粒世界波。
那两次定位球配合，曾在联赛结束后
的那几天训练当中，被不止一次地演
练，可惜足球世界中没有如果。
踢完昨天这场决赛后，球队终于

可以放假休息了，除了几名国脚外，所
有人都能“喘口气”。只是，在进入到
2022年后，海港队中几名骨干球员如
王遷超、吕文君等人，又要老一岁，好
消息是，今年一些年轻球员得到了锻
炼，但也正因如此，球迷们更加希望海
港能趁这批球员黄金年华尚在时，去
攀上更多高峰。

两个亚军，两种滋味

奥斯卡低着头将象征失利的银牌带回了更衣室，与之形成

鲜明反差的，是泰山中场孙准浩，在离开体育场前，将自己的冠

军服，抛给了赶来庆祝的球队拥趸。

0比1，海港队遗憾却又有些“不出意外”地与足协杯冠军擦

肩而过，同时成就了山东泰山的双冠王。

这个休赛期，海港要做哪些事？
———写在足协杯决赛之后


